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■■近年來近年來，，福建省石獅市出台政策福建省石獅市出台政策，，鼓勵社會力量創辦普惠制幼兒園鼓勵社會力量創辦普惠制幼兒園。。 新華社新華社

■■20182018年年1010月月2020日日，，吳志斌吳志斌（（左左））應邀應邀
出席安徽農業大學九十周年校慶活動出席安徽農業大學九十周年校慶活動，，與省與省
政協副主席政協副主席、、農大副校長夏濤合影農大副校長夏濤合影。。

香港文匯報北京傳真香港文匯報北京傳真

教育問題既是專業性特別強的領域，又是全民關注的熱點。此前召開的

2019年全國教育工作會議強調，要堅持發展抓公平、改革抓體制、安全

抓責任、整體抓質量、保證抓黨建，加快推進教育現代化，建設教育強

國，辦好人民滿意的教育，以優異成績慶祝中華人民共和國成立70周

年。而幼兒教育作為社會公益事業，是教育體系的組成部分，關係着每一

個人的啟蒙教育，與每一個人都切身相關。全國政協委員、北京市政協常

委姚衛海在接受香港文匯報採訪時表示，為實現到2020年，全國學前三

年毛入園率達到85%，普惠制幼兒園覆蓋率達到80%的目標，建議盡快

編制完成普惠制幼兒園專項規劃。

香港文匯報·人民政協專刊記者 王曉雪、凱雷 北京報道

同參與 共見證 創未來

40年來，小崗村「大包乾」拉開中國農村改革的序幕、「傻子瓜子」曾一度
是中國民營經濟發展的風向標、農村綜合改
革試點在全國率先取消了農業稅。這些一次
次前所未有的探索，在江淮大地上發生，讓
安徽在中國改革開放的事業中始終勇立潮
頭。現今，量子通信、工業機器人、智能語
音技術等一項項國際最前沿的科技成果，亦
從安徽誕生，挺起了中國創新發展版圖的脊
樑，全球矚目。
40年來，安徽「變了」，它從多年前默

默無聞的落後省份一躍成為聲名遠揚的國
家級「科學中心」；40年來，安徽「沒
變」，敢為人先的創新精神從來都是安徽
最為寶貴、最具優勢的遺傳基因。
安徽在「變」與「不變」中前進，而我

對安徽的感情也在「變」與「不變」中更
加深厚。
作為一名非安徽籍人士，我從對安徽感到

陌生變得對安徽熟悉而親切，從一位旁觀
者、欣賞者變成了安徽建設的參與者。不僅
有幸加入安徽省僑聯，更成為安徽省政協委
員，當選為安徽省政協港澳台僑和外事委員
會副主任。雖然身份變了，但那份助力美好
安徽建設的心願卻從未改變。

衣食住行走向國際都市
儘管很多年過去了，但至今我仍清楚記

得，20年前第一次踏上安徽這片土地時的
一切。
1998年，我因工作關係到合肥考察一個

項目。從福建省福州市出發時是下午三點
多坐上火車，到達合肥已是第二天中午十
一點，整個行程接近20個小時。難以想
像，僅過去了20年，從前遙遠漫長、轟隆
作響的綠皮火車，會在今天成為時速
300km/h、且被譽為「中國最美高鐵路線」
之一的合福高鐵，從合肥到福州只需4小
時，足足快了5倍。而這幾十年來，安徽通
過改革開放，整體的經濟發展提速卻遠不止
五倍。
記得初到安徽，那時候的省會合肥還僅有

長江路一條主幹道，最好的酒店就是安徽飯
店和齊雲山莊。當時到合肥105醫院進行項
目考察，總覺得105醫院是那麼僻遠。作為
美食愛好者，在來安徽之前，就對中國八大
菜系之一的徽菜充滿了好奇與憧憬，但第一
次來安徽時工作安排比較緊湊，並未能有幸
品嚐正宗徽菜的美味，酒店附近的飯店也不
多，日常吃得最多的就是酒店周圍的三河土
菜館，但就是那地道鹹香的土菜在我的味蕾
烙下了印記，讓我愛上了安徽。
幾年後因為受邀參與第五代奇瑞汽車配

件的合作談判，有機會再次來到安徽。那
時合肥可以選擇的酒店就多了幾家，印象
中那次是住在外商俱樂部，酒店裡也有了
粵菜可供選擇。特別高興的是終於品嚐到
了正宗的徽菜，紅燒臭鱖魚、徽州毛豆腐
等等，着實讓我流連忘返。再後來，隨着
在安徽的福建人越來越多，福建商會成
立，商會的主要負責人都是我的業務夥伴
和同鄉好友，所以幾乎每年都會受邀前來
安徽交流業務、品嚐美食。

10多年前，隨着來合肥次數的增多，我
能切身感覺到，省會合肥正在進入快速的建
設狀態。主幹道已經擴展到好幾條，且多條
道路均在建設高架橋。合肥城區的面積也在
增倍，濱湖新區等新區建設也初具規模。皇
冠假日酒店、威斯汀酒店等國際知名品牌酒
店一一落戶合肥。如今的合肥，衣食住行樣
樣堪比都市化城市，高端商場、品牌地產搶
駐合肥；天南海北的各大美食匯聚在此；通
往全國各地乃至世界各地的航班每天都有；
「米字形」高鐵貫穿全國的東西南北。
合肥，猶如一匹黑馬，從全國各大省會城

市中脫穎而出。2017年，合肥經濟總量
7,213.5億元（人民幣，下同），超過了濟
南，甚至福州。合肥用了15年時間，在全國
省會城市經濟總量排名中前進了8個位次，強
勢擠進前十，排在第九位，堪稱奇跡。與此同
時，在省會合肥的帶動下，安徽的蕪湖、馬鞍
山、安慶等其他地市也在快速發展。

飛速發展成就備受矚目
身在其中，有時對整個城市不斷變化的感

受會不明顯，但回想幾十年前，安徽在全國
乃至世界，其最被人熟知的是其悠久的徽州
文化和黃山旅遊等，現如今，量子通信、新
工業機器人、大數據分析、智能語音技術等
一項項科技創新改革的巨大成果早已享譽全
國。作為安徽的一分子，我總會不自覺地向
身邊的朋友及生意夥伴如數家珍地介紹安

徽、推薦安徽。安徽位於中國經濟最具活力
的長江三角洲腹地，承東啟西、連接南北、
沿江通海，安徽有着如此好的區位優勢，在
現在科創發展環境大好的當下，其投資潛力
不容小覷。
近年來，安徽系統推進全面創新改革試

驗，體制機制不斷創新，培育了創新需求、
開拓了創新空間，科技創新成為支撐經濟發
展的重要力量。去年，國務院又正式批覆
《安徽省系統推進全面創新改革試驗方
案》。《方案》提出了分階段的改革發展目
標：到2018年，形成一批可複製可推廣的
改革試驗成果；到2020年，基本建成綜合
性國家科學中心和產業創新中心；到2025
年，建成有重要影響力的綜合性國家科學中
心和產業創新中心；到2030年，建成科技
強省，在全國發揮示範帶動作用。
我欣喜地看到，隨着安徽創新科技產業的

不斷發展，更帶動了安徽整體經濟的迅速轉
型。去年，安徽GDP增速達8.5%，遠超全
國平均增速水平，這其中，高新技術產業增
加值增長 14.8%，增加值佔比由上年的
39.8%提高到40.2%；戰略性新興產業產值
增長21.4%，全省擁有有效發明專利47,734
件，居全國第七位，增長22.1%。在一片創
新發展的大好形勢下，安徽整體發展質量和
效益均穩步提升。

參與建設全心貢獻己力
與安徽結緣20年，我有幸見證了安徽的

變化，如今，更成為了安徽的一分子，參與
了安徽建設。
2014年，在有關單位的推薦下，我成為

了安徽省僑聯委員、常委。在安徽省僑聯的
安排下，我接觸到了安徽其他更遠的城市和
地區。調研中，我發現，安徽的快速發展雖
帶動了整體經濟的騰飛，但在一些經濟相對
落後的偏遠地區，仍有孩子上不起學。而在

精準扶貧、精準脫貧方面，安徽省的步伐也
從未停歇，始終將工作重點放在攻克深度貧
困地區脫貧任務，確保做到脫真貧、真脫貧
方面。
作為安徽的一員，為了響應安徽省政府精

準扶貧的號召，為安徽發展貢獻一分力量，
2016年起，我以「吳國修端仁教育基金
會」的名義，在省僑聯設立了200萬元的
「吳國修端仁助學金」，每年資助40名貧
困華僑子女學生上大學，幫助他們圓夢。這
個基金項目從2016年起至今年已是第三年
了，未來還將繼續資助。
今年，我又十分榮幸成為安徽省政協委

員，同時被任命為安徽省政協港澳台僑和外
事委員會副主任，讓我覺得肩上的責任更重
了。對於安徽的建設，我希望首先能夠在自
己擅長的領域為安徽的發展助力。眾所周
知，安徽是茶產業大省，而我作為中國茶文
化國際交流協會常務副會長、全國茶葉標
準化技術委員會的觀察員，對全國的茶產
業發展情況相對熟悉。
我了解到，安徽省茶產業目前正面臨產

能過剩、茶企量多質小、產業「四缺」
（缺資金、鏈條、品牌、機制）等問題，
制約着安徽茶產業發展。我希望盡自己所
能，幫助安徽在此次鄉村振興戰略中抓住
機遇，通過設立茶產業基金、整合產業優
勢資源，精準服務茶企等方式，讓安徽茶
產業在茶葉種植、加工、科研、銷售和茶
文化傳播於一體的全產業鏈發展中更具競
爭力。
惟改革者進，惟創新者強，惟改革創新者
勝。改革開放的前40年，安徽的發展可謂
蹄疾而步穩，下一個40年，也將有更多有
志之士加入安徽建設中，大家同參與，共見
證，一起努力創造更美好的安徽。
（作者係安徽省政協委員、省政協港澳台僑
和外事委員會副主任吳志斌）

根據北京市教委提供的數據，到2020年
北京市戶籍適齡兒童約為45.5萬人，

非戶籍適齡兒童約為28萬人，目前註冊的
幼兒在園兒童總數為44.6萬人。按照教育
部要求的85%的入園率測算，2018年至
2020年學位缺口數約為17.2萬個。

盡快編制普惠制幼兒園專項規劃
姚衛海表示，針對北京市「疏解非首都

功能騰退空間調整為學前教育設施」的問
題，民革市委教文衛體委員會在調研後認
為，各區縣要盡快編制完成普惠制幼兒園專
項規劃。
「規劃是指引，是解決本市未來一段時

期內幼兒園建設的行動方針。普惠制幼兒園
作為政府向社會提供的公共服務設施項目之
一，在教育用地專項規劃中首先將普惠制幼
兒園的佈局規劃列入到規劃方案中。」 姚
衛海指出，在規劃方案中，通過分析社區人
口數量、結構和功能定位，編制幼兒園專項
規劃，同時務必保證選址明確，落實到社
區，確認幼兒園合理輻射範圍，確定建設規
模，並要求各區縣將包含幼兒園專項規劃在
內的教育設施專項規劃在6月前向社會公
示。

利用騰退空間辦幼園
去年11月15日中共中央、國務院發佈了
《關於學前教育深化改革規範發展的若干意
見》，其中又進一步要求各地充分利用騰退

搬遷的空置廠房等資源，以租賃、租借、劃
轉等形式開辦公辦園。「建立騰退空間統計
台賬，對符合教育專項規劃的騰退空間要優
先舉辦幼兒園。」 姚衛海建議，同時要出
台關於騰退空間用於學前教育設施的專門政
策。
目前關於騰退空間調整為學前教育設施

政策，只有去年3月出台的一條傾向性政
策，尚沒有具體的激勵性政策和操作性政
策。
為此，建議市區兩級教育部門與公安、
統計、規土部門共同研究和預測，以常住人
口為基礎，以街道和社區單元，統籌確認轄
區幼兒園的短缺數量。並將以此作為規土部
門編制學前教育設施規劃的基礎。

建設標準因地制宜
姚衛海認為，北京市應根據中共中央和

國務院的統一部署，徹底清查住宅小區規劃
配套建設幼兒園是否真正建設了，於今年底
整改到位，並向社會公眾公示整改情況。
「事實上，小區配套建設的幼兒園是實現社
區適齡兒童入園的根本。」
同時，應制定《北京市幼兒園規劃建設

管理辦法》，建議市區兩級政府根據財政支
出預算，對願意將騰退空間轉用為幼兒園的
產權人直接進行年度房租補貼，而將一次性
改造費用劃撥給教育部門。並將騰退空間調
整為幼兒園的相關內容納入其中，因地制宜
調整幼兒園建設標準。

香港文匯報·人民政協專刊訊（記者王
曉雪北京報道）近年來，青少年心理障礙
問題日益凸顯。中國青少年研究中心和共
青團中央國際聯絡部2012年曾發佈的《中
國青年發展報告》顯示，中國17歲以下兒
童青少年中，約3,000萬人受到各種情緒
障礙和行為問題困擾，心理異常發生率達
15.6%。在接受香港文匯報記者採訪時，
北京市政協委員廖春迎表示了對青少年心
理疏導的關注。

對家庭給予公益性指導
值得一提的是，她今年北京市兩會的兩

件關於教育的提案均來自於在校學生。其
中，「關於加強青少年心理疏導，建立家
校社聯動機制的提案」是由北京十二中的

李曄提供線索，這份提案也得到約30位政
協委員的附議。
根據世界衛生組織預測，到2020年，

全球兒童心理障礙還會增長50％，將成為
致病、致殘、致死的主要原因之一。「目
前，北京市青少年心理健康問題呈高發態
勢，干預方式主要為校內心理諮詢，較嚴
重者再到醫院進行確診及後續治療。」廖
春迎表示。
但在心理不健康到正式確診為心理疾病

之間的可干預轉化這一重要階段，學生的
心理健康問題往往無法得到有效干預。廖
春迎指出，受學校的心理教師力量有限，
學生主動諮詢的意願不強，到醫院諮詢的
費用不菲而且學生和家長心裡有顧慮等因
素的影響，使得學校與醫院之間，最可能

干預學生心理的空間成為真空。有效整合
學校、專業社會力量、醫院、社區，對青
少年心理健康提供常態化干預、對家庭給
予公益性指導勢在必行。
廖春迎認為，政府應加強對於青少年心

理健康問題的重視，並加大家庭心理健康
知識「掃盲教育」，同時建立家校社深度
緊密聯繫的工作體系。她表示，在學校進
行心理疏導後問題仍不能夠解決，需要持
續心理諮詢服務的青少年情況可由學校上
報至相關部門，再傳達至街道、社區。社
區及學校在學生接受心理諮詢治療過程
中，應全程配合相關機構及部門，進行學
生家庭情況等信息的獲取、相關數據的採
集，在治療過程中應對學生家庭配合情況
進行有效監督。

改革開放改革開放4040周年周年安徽敢為天下先安徽敢為天下先

家校社聯動 加強心理疏導

■■20182018年年99月月，，安徽省政協副主席孫麗芳安徽省政協副主席孫麗芳
（（右一右一））一行到訪中國茶文化國際交流協一行到訪中國茶文化國際交流協
會會，，左為吳志斌左為吳志斌。。 香港文匯報北京傳真香港文匯報北京傳真

盡快編制普惠制幼園規劃盡快編制普惠制幼園規劃
努力辦好人民滿意的教育努力辦好人民滿意的教育


